

L'immigration en Europe et l'émergence de l'islam Dr. HAJJI Abdelilah Rabat, Maroc

Au cours des dernières décennies, en particulier après l'émergence de l'éveil islamique dans les pays arabes, l'intérêt des Occidentaux pour l'islam s'est accru et le nombre de ceux qui sont entrés dans l'islam s'est multiplié en raison des nombreux événements dont le monde a été témoin, en particulier après les attentats terroristes du 11 septembre. L'islam est devenu un sujet de recherche par des individus, des groupes, des académies et des centres de recherches.

Lorsqu'on parle de la diffusion de l'islam en Occident, il faut nécessairement mentionner la catégorie des immigrés musulmans. Quel est donc le rôle de ce groupe dans la propagation de l'islam et son adhésion dans de nombreux pays occidentaux ? Et a-t-il joué un rôle dans la communication culturelle et civilisationnelle entre l'Islam et l'Occident? Quels sont les différentes difficultés, obstacles et défis rencontrés par ce groupe d'une part, ou leurs enfants qui sont nés et ont grandi dans l'environnement européen d'autre part?

Il ne fait aucun doute que le rôle de la communauté islamique en Occident a eu un grand impact sur l'établissement des relations avec les sociétés occidentales, a influencé le tissu social et y a laissé des empreintes dans de nombreux domaines culturels, sociaux et politiques. Les musulmans ont occupé des postes



politiques importants aux parlements, aux ministères, dans les universités, les écoles et les instituts. L'islam est devenu une partie de la société occidentale dans la mesure où il était impossible de l'ignorer, malgré les appels de nombreux milieux à le négliger et à l'éliminer. Cependant, ces appels promus par les médias occidentaux, en particulier les plus extrémistes, ont abouti à des résultats opposés et décevants, en effet un grand nombre a converti à l'islam, en particulier les intellectuels, les politiciens et les écrivains qui ont mené auparavant une guerre acharnée contre la présence islamique.

La minorité musulmane a commencé à présenter ses idées et ses opinions par le biais de séminaires, de conférences intellectuelles et d'émissions de radio et de télévision, à introduire l'islam et à dialoguer avec les Occidentaux. Aussi, l'adhésion de cette minorité à l'identité islamique, l'instauration de rites religieux dans les mosquées, et l'enseignement de la langue arabe dans divers instituts religieux ont contribué à attiser la curiosité du public occidental pour en savoir plus sur cette religion et en apprendre davantage sur elle. L'attirance des Occidentaux pour l'islam s'est accrue avec leur exposition aux livres islamiques qui se sont répandus, ainsi qu'aux exemplaires du Coran traduits dans de nombreuses langues européennes, qui sont devenus l'un des livres les plus vendus en Europe et en Amérique, jusqu'à ce qu'ils ont été épuisés dans les bibliothèques en raison de leur grand nombre d'acquisitions, notamment après les événements du 11 septembre 2001, puis les caricatures offensantes au Messager Mohammad, que Dieu le bénisse et lui accorde la paix, qui a été publié par des journaux danois et republié par d'autres journaux



occidentaux. La pénétration de la minorité islamique dans tous les milieux a conduit à ses contacts avec les Occidentaux par le travail, le quartier, les études et la rue, ce qui a donné lieu à des rencontres, des discussions et des dialogues idéologiques et culturels qui ont souvent été le point de départ de la recherche de vérités religieuses et une incitation à connaître l'autre qui est idéologiquement, intellectuellement et culturellement différent. Traiter directement avec les musulmans donne une image claire de l'islam, contrairement à ce que certains médias ou livres et articles traitent.

On peut distinguer deux catégories sociales d'immigrants qui ont participé à l'émergence de l'islam en Europe :

1. La catégorie des immigrants : Cette catégorie a immigré vers différents pays européens pour diverses raisons entre autres, le travail, les études, la représentation diplomatique, l'asile politique, le tourisme, les soins et autres. Cette catégorie préserve des traces de l'éducation dans le pays d'origine, son lien avec les parents et les pays dont ils sont issus, et ses implications politiques et sociales. Elle se distingue également par son lien culturel avec les sources du savoir dans le monde islamique. Une partie de cette catégorie active appartient au courant de renouveau religieux et aux groupes réformistes qui ont surgi dans les pays islamiques, avant leur arrivée en Occident. Ce groupe se préoccupe de nombreux problèmes, que ce soit en Occident ou dans les pays d'origine, tels que la perte de liberté, la peur du régime dans leur pays d'où ils ont émigré, le conflit entre l'islam et la laïcité, le problème



du sous-développement, et les conditions économiques et sociales difficiles des minorités musulmanes.

2. La deuxième génération, qui sont les enfants d'immigrés : Ils portent les traits de la génération des parents, et ils diffèrent d'eux sur des questions fondamentales en raison de la nature du pays et des circonstances dans lesquelles ils ont grandi. Par exemple, ils aiment le pays de leurs pères, mais ils ne sentent pas profondément que c'est leur patrie, car ils voient qu'ils sont les enfants de l'Europe dans laquelle ils sont nés et ont grandi, et ils vivent presque coupés des sources de la culture des parents, car les langues européennes sont la principale source de connaissances. Ils sont pauvres en informations islamiques et ils ne ressentent pas profondément les problèmes du monde islamique, et ils n'interagissent pas avec eux comme leurs parents immigrés. Et c'est à cause des conditions biculturelles vécues par cette génération, cette dernière essaie de concilier ce qu'elle a pris de son propre environnement et de la société et cela apparaît principalement dans les modes de pensée, les habitudes et les traditions. Le sentiment de la "citoyenneté" dans l'environnement occidental a conduit à une augmentation du nombre de ceux qui cherchent un rôle important dans la vie publique et une sortie de la société fermée.

L'influence des minorités musulmanes

L'influence des minorités musulmanes sur les Occidentaux varie à des degrés divers, selon la situation de chacune de ces minorités. Du fait de cette disparité, il existe une multiplicité des niveaux d'interaction avec les différentes classes de la



société dans laquelle ils vivent, ce qui se reflète dans la relation que ces minorités établissent avec les non-musulmans, que ce soit sur le plan politique ou sur le plan culturel et humain en général. C'est aussi l'un des domaines importants dans lesquels l'Occident ou certains cercles ont commencé à prendre conscience de ce que l'islam peut leur offrir, qui est le domaine de la famille, et le sentiment de danger a commencé à grandir avec la désintégration de la famille là-bas qui le met au bord de l'effondrement, après que les liens sociaux et familiaux ont perdu leur contenu moral et social, et se sont transformés en quelque chose comme une institution financière ou commerciale dans les relations de la femme avec le mari et les relations des parents avec les enfants. Cependant, ils trouvent un degré élevé de cohésion dans la famille islamique, même parmi les musulmans européens, et que l'islam est la source de cette cohésion qui alimente ces relations familiales avec un ensemble de valeurs et de morales qui renforcent et préservent ces liens.

Actuellement l'islam s'est répandu en Europe et en Amérique par de nombreuses voies, car il est facilement à la portée de tous ceux qui veulent le connaître et l'embrasser. L'Occidental, Dans son pays, rencontre des groupes sociaux aux appartenances religieuses et ethniques différentes, dont les plus importantes sont :

1. Un islam turc laïque qui est conscient et comprend la civilisation mondiale contemporaine, et est presque exempt de violence et de djihadisme. L'islam turc est proche de l'Europe en termes de géographie de la Turquie adjacente aux pays



européens, et proche en termes de grand nombre de la communauté turque installée dans les pays occidentaux. Et il y a des groupes islamiques qui suivent les idéologies de la pensée politique religieuse des groupes turcs. L'islam turc est proche de l'Europe par sa laïcité et sa maturité culturelle, politique et intellectuelle.

- 2. La région du Maghreb, qui est très proche de l'Europe et compte une importante communauté islamique dans les pays occidentaux. Ils suivent intellectuellement, culturellement et socialement leur mère patrie. Ils sont les messagers de l'Islam en Europe, et ils représentent un Islam vivant qui vit au centre de l'Europe. Ainsi, ils contribuent à sa transmission, ou au moins à sa diffusion.
- 3. Musulmans occidentaux d'origine arabe, pakistanaise ou autre. Ils préservent les causes de leurs pays d'origine, et jouent le rôle de définir l'islam et d'appel à sa conversion. Ils ont de multiples cultures, en raison de leur descendance de nombreux pays. Cette diversité culturelle, sociale et ethnique est considérée comme un des facteurs de la propagation de l'islam.
- 4. Islam chiite iranien, car l'Iran a des plans et des méthodes pour étendre les zones géographiques de l'islam chiite dans le monde. Pour cette raison, Il réserve de grosses sommes d'argent et envoie des érudits, des prédicateurs et des spécialistes de la prédication en Europe et ailleurs. La forme doctrinale chiite chez les Iraniens est considérée comme un modèle et une autre nouvelle image de l'islam pour les Occidentaux qui connaissent l'islam sunnite, et l'image chiite peut parfois être plus attrayante pour certains individus européens. À travers elle, ils embrassent l'islam, en plus du soufisme et d'autres doctrines islamiques.



5. Les nouveaux musulmans d'origine occidentale, qui sont considérés par l'Occident comme la plus grande menace pour son existence, et ce sont eux qui vont changer l'Europe, et leur nombre augmente considérablement chaque jour, et ce sont les seuls que L'Europe d'aujourd'hui ne peut pas arrêter leurs activités ou empêcher leurs réflexions car l'occident est construit sur les fondements de la liberté individuelle et de la liberté de croyance, ce qui contribue à la conversion croissante des Occidentaux à l'islam.

Pendant des décennies, l'immigration a grandement contribué à la propagation de l'islam en Occident. Cette religion a atteint différents groupes sociaux, y compris ceux décrits comme les classes supérieures, alors qu'on croyait que cette propagation ne sera qu'avec les classes faibles et défavorisées qui s'accrochent aux idées qui leur donnent de l'espoir et les font sortir de la spirale du désespoir, ou avec les groupes peu ou moyennement scolarisés, puisqu'il est certain, ou difficile à imaginer, que l'islam atteindra des groupes de personnes ayant fait des études supérieures.

Le centre Pew de recherches affirment que Les projections prévoient une augmentation du pourcentage de musulmans dans la population européenne, même sans migrations ultérieures.

Il conclue que le chiffre de référence est celui de la population musulmane en Europe à la mi-2016, estimée à 25,8 millions (soit 4,9% de la population totale) – alors qu'elle était de 19,6 millions (3,8%) en mi-2010¹.

Faire face à la propagation de l'islam



Pour freiner l'augmentation du nombre de convertis à l'islam, il a été proposé de restreindre la conversion entre les religions. Au Danemark et dans d'autres pays européens, le débat se poursuit concernant la conversion d'un plus grand nombre de citoyens à l'islam, en particulier les filles mineures. Là où les opposants à la propagation de l'islam poussent à légaliser la conversion entre religions, les partis conservateurs réclament une proposition selon laquelle l'âge du converti d'une religion à une autre religion ne devrait pas être inférieur à 18 ans.

Cette proposition est soutenue par l'église et la plupart des partis politiques. Cependant, selon le conseiller d'église et professeur de théologie à l'Université de Copenhague, Moen Zen, "plusieurs problèmes entravent l'application de la proposition. L'islam n'a pas de rituels comme l'église, car il suffit à une personne, même immature, devant ou sans imam d'une mosquée, à prononcer la chahada pour devenir musulman. Et il n'y a pas grand-chose à faire pour être enregistré comme musulman comme on le fait dans l'église populaire après le rite du baptême "2".

Les défis des minorités musulmanes en Occident.

Le phénomène des minorités islamiques est apparu à l'époque moderne avec l'augmentation des taux de la migration des pays islamiques vers divers pays occidentaux. Dans l'histoire de l'islam, où les musulmans sont arrivés de ces pays portant leur culture, leur civilisation, leurs coutumes et leurs traditions, pour se retrouver parmi des sociétés qui ont leurs propres religions, langues, cultures, et ont



leurs propres modes de vie. Ce qui diffère de ce qu'ils ont appris, grandi et vécu au sein de leurs pays d'origine.

Les premières vagues d'immigrants du monde islamique vers l'Occident avaient des caractéristiques similaires qui étaient dominées par un caractère populaire général. Ils n'étaient pas de haut niveau culturel. Alors que la recherche de moyens de subsistance était le principal motif de ces premières migrations, qui ont entraîné l'émergence de communautés islamiques réparties sur une vaste zone géographique, ce qui a conduit à la dissolution de la plupart de ces immigrants dans les nouvelles sociétés, de sorte qu' on ne sentait pas leur existence, surtout que la plupart des pays islamiques étaient sous la colonisation occidentale.

Après la fin de la guerre mondiale, une transformation et un changement ont eu lieu dans la composition des immigrants des pays islamiques, alors que les gens instruits et ceux d'un niveau universitaires, dotés de compétences culturelles scientifiques et de compétences professionnelles distinguées sont devenus dominants sur le phénomène de l'escalade de l'immigration vers les pays européens et américains, ce qui a conduit à l'émergence de nouvelles conditions qui caractérisent la vie des communautés islamiques qui ont commencé à apparaître clairement dans de nombreux pays. En conséquence, divers problèmes sont survenus et les musulmans de la diaspora ont ressenti son lourd fardeau sur eux, alors ils ont commencé à attendre avec impatience de leur trouver des solutions, afin que leur vie soit redressée et qu'ils se retrouvent en harmonie et en harmonie entre leur



culture et leur identité, et entre l'environnement social, l'environnement culturel et le climat intellectuel général dans lequel ils se sont retrouvés à vivre au milieu de celui-ci.

Avec la propagation de l'islam dans les pays occidentaux, que ce soit avec la participation d'Européens d'autres religions et croyances à l'embrasser et à entrer dans la religion islamique en groupes ou individuellement, ou avec l'arrivée de musulmans et leur mélange et leur intégration avec le peuple occidental, les minorités islamiques sont nées avec deux caractéristiques culturelles : la première est que ces minorités sont des groupes humains homogènes issus de leurs communautés d'origine. Ainsi, ils acquièrent la caractéristique d'appartenir aux patries dans lesquelles ils vivent. La seconde est que le critère numérique n'a pas privé ces minorités de leurs droits politiques et civils dans leur pays d'origine.

La jurisprudence minoritaire

Les juristes et universitaires musulmans et les institutions de fatwa concernées spécialisées dans les calamités ont tenu à émettre des fatwas qui facilitent la vie des musulmans dans les pays occidentaux et leur intégration dans ceux-ci, afin que l'islam soit compatible avec l'environnement culturel, social et politique occidental. les fatwas sont celles liées aux transactions financières telles que la décision sur les prêts usuraires, les relations familiales et conjugales, et les questions politiques et intellectuelles. Et d'autres, et le Conseil européen des fatwas et de la recherche, créé en 1997, s'est engagé à émettre des fatwas jurisprudentielles qui répondent aux



problèmes rencontrés par les musulmans en Occident, qui sont publiés dans la déclaration finale qui suit les sessions du Concile. Certaines de ces fatwas sont des problèmes individuels, familiaux, sociaux et économiques, qui entrent dans le cadre de la jurisprudence des minorités, et qui nécessitent une solution et un traitement de la jurisprudence islamique à la lumière de la loi islamique et à travers la jurisprudence islamique contemporaine qui prend en compte le temps, le lieu, la coutume et la situation.

En Amérique, en 1999, une conférence d'érudits de la charia s'y est tenue, au cours de laquelle un certain nombre de problèmes ont été présentés, et d'importantes fatwas ont été émises.

Cependant, la multiplicité des sources de fatwas propres aux minorités, telles que les sites internet, les chaînes satellites, et autres, a rendu nécessaire le contrôle et l'orientation du cours de cette jurisprudence.

C'est ce à quoi le Dr Yusuf al-Qaradawi fait référence en disant : « Mais cette activité multi-scientifique sur les minorités avait besoin d'un fondement juridique qui ramènerait les branches à leurs origines, et les particuliers à leurs universels, et établirait les règles nécessaires afin d'avoir une méthodologie scientifique de cette jurisprudence, qui régule son cours et organise son mouvement, selon les principes de la Charia, et ses finalités»³.

Ces fatwas ont contribué efficacement à ouvrir des perspectives pratiques aux immigrants musulmans en Occident. Par exemple, elles ont permis l'acquisition de



la nationalité occidentale, avec d'importantes implications juridiques et politiques. Les musulmans sont autorisés à appartenir à des partis politiques occidentaux, et ils peuvent se référer devant les tribunaux occidentaux pour plaider et obtenir leurs droits. Ils sont également autorisés à travailler dans les services de police et à rejoindre les armées occidentales.

Religiosité et ses contraintes

Les immigrés sont confrontés à de nombreuses difficultés et contraintes, telles que la jurisprudence minoritaire dans leurs relations avec les autres non-musulmans dans les sociétés occidentales. Les notions de "Dar al-Islam" et "Dar al-Harb" et de loyauté et de désaveu sont encore fréquemment évoquées, créant de larges débats et débats de visions différentes pour déterminer la nature de la relation qui les lie aux sociétés dans lesquelles ils vivent⁴.

Aussi l'intolérance ethnique et l'inégalité. De plus, La discrimination à leur encontre sur la base de la couleur et de la race affecte l'un des principes de l'islam qui appelle à la fraternité et à l'égalité, qui considère un musulman comme le frère d'un musulman et tous égaux en tant que les dents d'un peigne. On ajoute aussi la contrainte de l'extrémisme, alors qu'Il y a des réactions négatives parmi de nombreuses familles des immigrés, équivalant à la crainte que la religiosité de leurs enfants se transforme en fanatisme et en extrémisme religieux, à la lumière de l'image de violence qui entoure l'islam et les musulmans. En effet, les jeunes qui découvrent l'islam sont vulnérables aux influences négatives parce qu'ils essaient



d'apprendre leur religion par des sources peu fiables, loin de l'atmosphère des mosquées et des centres islamiques dans lesquels le discours religieux est modéré.

La pratique de l'islam en occident, dans un environnement particulier éloigné des mosquées et des centres islamiques, peut conduire à être affecté par certaines idées anormales que les fils des musulmans peuvent obtenir via certains sites internet ou en se familiarisant avec des personnes qui portent de telles idées.

Lorsque les institutions religieuses sont absentes ou faibles et ne jouent pas le rôle qui leur est assigné, des éléments extrémistes peuvent profiter de la situation psychosociale de certains individus dans les pays occidentaux pour pouvoir les traquer et les convaincre que rejoindre des organisations extrémistes telles comme Al-Qaïda ou ISIS les sauvera de la douleur de leur vie, moderne et difficile à la fois. Et que le jihad est le seul moyen de se débarrasser de l'épuisement du système économique qui transforme la vie de l'individu en simple automatique et les actions de routine qu'il accomplit chaque jour. Ce qui est toujours requis, c'est d'abord de prouver la loyauté par une religiosité extrême et de défendre ISIS par les moyens de communication virtuelle. En préparation pour rejoindre les véritables foyers de tension au Moyen-Orient.

Ce qui est marquant ces dernières décennies, est que Les musulmans d'Occident reflètent les profondes divisions internes du monde islamique et les emportent avec eux dans la diaspora. Ils ne sont pas seulement divisés selon leurs langues, civilisations, cultures, nationalités et couleurs de peau, mais ils sont



également divisés en termes de les sectes religieuses et les sectes, qui sont des divisions profondes qui poussent une concurrence féroce et acharnée pour attirer les partisans, et à côté de cela, il y a des divisions et des conflits politiques aigus entre eux, comme nous en sommes témoins entre les sunnites et chiites, et cette diversité et différence c'est ce qui les empêche de formuler des revendications unifiées ou de former une organisation qui les représente et défende leurs intérêts.

En outre, beaucoup d'enfants d'immigrés, nés et élevés en Occident, se plaignent de la crise d'identité, car elle a commencé à résonner dans les mots de beaucoup d'entre eux, alors ils ont commencé à confondre la religion et la culture des musulmans et des immigrés. Ils comptent généralement sur des croyants expérimentés pour leur enseigner la religion, ce qui signifie qu'ils sont enseignés par des immigrants musulmans dont la forte tendance à assimiler la religion à sa forme culturelle dans la mère patrie peut amener leurs enfants à adopter des points de vue qui ne sont pas religieusement nécessaires et étrangers à leur caractère et leur tempérament.

Les immigrants et l'européanisation de l'Islam

L'une des caractéristiques des nations au stade de leur ascension civilisationnelle est leur ouverture aux autres nations, par l'échange culturel et la communication, pour interagir et fertiliser les valeurs et les concepts d'une civilisation avec une autre, ce qui génère un mouvement civilisé entre les



interacteurs, ainsi de nouvelles valeurs et concepts émergent au détriment du déclin d'autres valeurs du à cette interculturalité.

Parmi les exemples d'interaction civilisationnelle à notre époque actuelle, qui s'est étendue sur des siècles, figure la relation entre l'islam et le monde occidental, dans laquelle les minorités musulmanes sont l'un de ses piliers. Leur présence soulève de nombreux enjeux qui sont principalement liés à son intégration dans la société occidentale, qui est devenue l'un des enjeux qui préoccupent divers acteurs politiques et sociaux. L'isolement de ces communautés dans leurs propres rassemblements en fait des sociétés fermées. Cela augmente la distance et favorise la méconnaissance de l'autre.

Les communautés musulmanes isolées engendrent une société déchirée et perdue entre deux identités et deux cultures, ce qui affecte négativement son comportement et sa personnalité. Par conséquent, le mélange et la rencontre, même dans de simples limites, créent une compréhension commune et des valeurs qui sont respectées. Cela dissiperait la théorie de la peur ou de la phobie de l'islam et la suspicion des musulmans parmi les Occidentaux.

Les musulmans qui vivent en Occident, et plusieurs d'entre eux ont la nationalité du pays dans lequel ils résident, doivent considérer ce pays qui leur offre divers privilèges, entre autres : sécurité, stabilité, savoir, travail, liberté de croyance et de culte, comme leur foyer et ils doivent également être soucieux de sa sécurité et de ses intérêts légitimes, aussi ils sont obligés de représenter par leurs paroles, leurs



actes et leurs comportements quotidiens, l'Islam pur, beau et humain. Quant à certains musulmans qui détiennent la nationalité de ce pays, ou y résident, et en bénéficient financièrement et moralement, et malgré cela ils voient qu'ils s'agit d'un "pays mécréant" dans lequel ils permettent parfois ce qui n'est pas permis par la loi ou ordre, alors ils se trompent beaucoup, et ils contribuent, qu'ils le sachent ou non, à déformer l'image de l'islam et des musulmans. L'islam impose aux musulmans l'honnêteté, la justice..., et leur interdit de mentir, de trahir et d'opprimer où que ce soit.

La formation de l'islam occidental.

Les discours religieux et les débats théoriques menés par les penseurs musulmans à l'occident ont contribué à l'émergence de l'islam occidental. L'environnement occidental libéral et démocratique qui permet la liberté de développer et d'échanger des idées a contribué à la montée et à l'émergence de cette classe de penseurs musulmans qui considèrent l'Occident – le lieu de leur naissance et de leur éducation – comme leur patrie. Et ceux qui se sont efforcés, surtout au cours des deux ou trois dernières décennies, de créer des discussions visant à développer les interprétations originales associées à l'islam traditionnel, en fonction des contextes sociaux, culturels et politiques qui visent à les intégrer dans leurs sociétés occidentales sans perdre leur identité religieuse. Et puis essayer de créer une distinction culturelle, représentée par un islam occidental. « Cependant, il existe un ensemble de points de vue divergents concernant la méthode, la substance et les



résultats escomptés du cadre théorique de ces fondations religieuses. Cependant, ces visions partagent une caractéristique, qui est l'utilité du concept d'identité islamique occidentale »⁵.

Ces thèses proposent également la création de l'islam occidental comme une structure religieuse, culturelle et philosophique différente et distincte. Il s'appuie sur sa propre interprétation de la tradition et du droit islamiques, basée sur le développement culturel de la jurisprudence et de l'éthique islamiques. Au cours de l'Histoire, un islam africain et asiatique s'est formé et influencé par ses cultures, comme les tenants de telles identités islamiques réclament aussi un islam européen, nord-américain ou australien. Aussi, parmi les concepts compréhensifs et parfois ambigus dans leurs significations, on trouve "l'islam européen", "l'islam en Europe", etc., jusqu'à "l'islam français", "l'islam de France" et "l'islam en France", jusqu'à "l'islam britannique", "l'islam belge"... Ainsi peut se tisser une série d'expressions qui dénotent soit d'une confusion intentionnelle, soit d'une ambiguïté instaurée par les médias. Les islams des pays occidentaux dessinent la nouvelle géographie religieuse de l'Europe d'une part, et sculptent de nouvelles significations pour l'universalité de l'islam d'autre part.

Parler de l'islam européen au lieu de parler de l'islam en Europe n'est pas une chose innocente, et ce n'est pas toujours une des propositions justes. Parler de l'islam en Europe renvoie au problème de l'intégration des musulmans en Europe, c'est-à-dire avec une civilisation qui leur est initialement et finalement étrangère. Quant



à parler d'un islam européen, c'est parler d'une Europe qui peut s'enrichir d'une civilisation qui lui est originellement étrangère et qui profiterait au milieu où elle se trouve. Parler d'un islam européen, c'est, du moins, selon la littérature populaire, que parler d'un islam civilisé, ouvert d'esprit, capable de pluralisme, capable de « fusionner » avec une civilisation européenne qui lui a toujours été hostile ou qui lui a été préjugés à son encontre, en raison de circonstances historiques et d'autres nouvelles circonstances émergentes.

Parmi les plus éminents défenseurs de l'islam européen figurent le Dr Tariq Ramadan, le Suisse d'origine égyptienne, le Français Olivier Roy, Giles Kepel et Alain Gresh.

L'islam occidental vise à répondre aux interrogations des musulmans occidentaux ou des immigrés vivant dans les sociétés occidentales, sur leur statut et les manières de pratiquer leurs rites religieux et de les réconcilier avec l'environnement culturel qui les entoure. L'islam, par sa nature même, ne s'oppose pas aux cultures qui ne contredisent pas la foi islamique. De nombreuses coutumes et traditions arabes préislamiques ont été approuvées et reconnues par l'islam, tout comme il protégeait les diverses cultures des peuples qui l'ont adopté.

L'islam est le résultat de la mise en œuvre de la règle selon laquelle le Coran est valable en tout temps et en tout lieu à travers une lecture rationnelle et consciente et une véritable interprétation de ses textes.



L'islam occidental est considéré comme une modérée ou une troisième voie. Il y a près de deux décennies, le concept d'islam européen a commencé à circuler parmi les intellectuels et analystes occidentaux d'une part, et parmi les musulmans d'Europe d'autre part. Cependant, l'idée a été accueillie avec beaucoup de prudence, de rejet et de scepticisme, que ce soit par les musulmans eux-mêmes qui considèrent que l'islam est un, et qu'il ne doit pas prendre la mesure des milieux et des conditions culturelles et se mesurer à leur place, ou par des non-musulmans qui n'acceptent aucun lien entre islam et Europe car les deux mots sont par nature hétérogènes.

Cependant, de nombreux problèmes insolubles en Occident ont fait du concept d'islam occidental, de son cadre théorique et de ses fondements religieux et philosophiques une réalité comme l'islamophobie, le problème de l'intégration, le terrorisme, l'intolérance religieuse. Cet islam est considéré comme une solution radicale à la plupart de ces problèmes qui ont créé de larges divisions idéologiques, culturelles et ethniques au sein de la société et qui ont également commencé à menacer énormément le tissu social, notamment avec la montée de l'extrême droite raciste hostile aux minorités musulmanes en Occident. Le concept d'islam occidental, ses mécanismes et ses applications ont commencé à être discutés dans divers médias et lors de conférences et séminaires locaux et internationaux, considérant ce type d'islam comme le moyen de coexister avec les minorités musulmanes.



L'islam européen est un phénomène social, car sa formation reste un processus graduel, complexe, cumulatif, à long terme, et de nombreux éléments culturels européens interagissent avec les valeurs et les concepts islamiques qui participent au processus d'européanisation, où Les idées et les principes islamiques sont adaptés aux exigences et aux conditions de l'environnement européen pour correspondre au patrimoine culturel européen. C'est d'une part, et d'autre part, le processus d'adaptation des traditions islamiques aux contextes religieux et idéologiques européens se déroule comme c'est le cas avec le christianisme et l'humanité, et il ne doit pas entrer en conflit avec les principaux principes philosophiques, politiques et sociaux en Occident, comme la démocratie, l'individualisme, la liberté religieuse et la liberté d'expression. Cela ne signifie pas que la foi islamique doit être compatible avec les croyances religieuses et idéologiques européennes, mais plutôt qu'elle ne doit pas s'entrecroiser fortement avec elles, d'une manière qui rende la minorité musulmane isolée et méfiante aux yeux des sociétés européennes qui résident parmi L'islam doit être accepté comme faisant partie intégrante de la société européenne.

Notes de fin:

¹ – https://www.pewresearch.org/religion/2017/11/29/croissance-de-la-population-musulmane-en-europe/

² – alaraby.co.uk/society2017

³ - Yusuf al-Qaradawi, Dans la jurisprudence des minorités musulmanes, Dar Echourouk Ed 1 , 2001 pp 7-8

⁴ - Adis Duderija Halim Rane, Islam and Muslims in the west Major issues and debates. Plagrave MacMillan 2019-P221

⁵ - Adis HALIM RANE, Islam and Muslims in the west, P,237